

en los libros de lectura, aunque esto no persigue un objetivo tan deliberado como antaño, sino que responde ya a una mezcla de tradición e inercia en la producción de textos escolares. Y ya a partir de los años '80 va perdiendo preponderancia a partir de la fuerte asociación del último gobierno de facto con la exaltación patriótica y del desuso en que cae el propio libro de lectura como instrumento pedagógico. Por último, y antes de las conclusiones, se brinda una útil síntesis de los temas que conforman la denominada temática nacional con ejemplos de obras.

Las abundantes fuentes primarias –que incluyen no sólo los propios textos sino también periódicos, documentos y memorias– están presentes en toda la tesis y dan cuenta de la enorme pesquisa detrás de la investigación. Y la transposición de citas textuales, lejos de dificultar la lectura, la hacen amena y esclarecedora. El libro es interesante y atractivo en su narrativa y seguramente hubiese sido más enriquecedor de haber contado con imágenes. Pero hay que señalar también que el autor intencionalmente no hace referencia a bibliografía secundaria, que ha evitado consultar con la declarada intención de no “sufrir influencia” de otros autores y poder abordar el tema “con mente virgen”. De hecho en la bibliografía no aparece ningún libro o artículo de los numerosísimos publicados recientemente que versan tanto sobre los libros escolares como sobre las acciones en torno a la construcción de la nacionalidad argentina a fines del siglo XIX. Encontramos que esto es una verdadera lástima, porque esta obra muy bien podría agruparse junto a otros estudios que, sobre distinto objeto e igual temática, han llegado a conclusiones afines. Y lejos de distorsionar o generar influencias de cualquier tipo, la incorporación de otros trabajos seguramente hubiese ratificado algunas de las conclusiones a las que el autor arriba.

ALEJANDRO PALACIOS

ANDREW GRAHAM – YOOLL, *Ocupación y reconquista 1806-1807. A 200 años de las Invasiones Inglesas*. Buenos Aires, Lumiere, 2006, 143 pp.

Con motivo de cumplirse el II° Centenario de las Invasiones Inglesas, editorial Lumiere ha decidido reeditar este libro aparecido por primera vez en 1973. La obra apoyada en la muy conocida bibliografía sobre el tema no aborda ni pretende planteos innovadores, pero recrea ajustadamente la cuestión, al tiempo que redimensiona gran parte del material bibliográfico existente y cierta documentación de escaso conocimiento. Esto lo hace mediante un

estudio de características monográficas extraído –como se señala– de su libro *Pequeñas guerras británicas en América latina*, que titula “Del Imperio a la República”. Centrándose fundamentalmente en el significado del conflicto para Gran Bretaña, en las 29 páginas del estudio Graham-Yooll incursiona en las razones políticas y estratégicas que despertaron el interés británico por el Río de la Plata desde la culminación de la Guerra de Sucesión Española. Para ello se ocupa de la influencia que tuvo la difusión de los informes del gobernador de las Bermudas John Pullen y otros escritos de la época reafirmando los méritos geopolíticos, económicos y estratégicos de la región. De acuerdo con el testimonio de Pullen, que transcribe el autor:

Todos los hombres comprensivos deben reconocer que Gran Bretaña no puede realizar un emplazamiento en ningún sitio de la superficie de la tierra, del que pueda esperar razonablemente tantas ventajas como del situado sobre el Río de la Plata... Los españoles no tienen fuerzas suficientes ni en Buenos Aires, ni sitios adyacentes como para emprender [una guerra].

Tras señalar otros antecedentes, se detiene en el intento de invasión llevado a cabo en enero de 1763 por la fragata Lord Clive, comandada por el capitán John MacNamara. En aquella oportunidad, con el apoyo de una asociación de comerciantes ingleses de Plymouth y la ayuda de portugueses embarcados en Río de Janeiro, el buque de MacNamara, junto a otras dos fragatas inglesas alcanzó Colonia del Sacramento. El combate librado contra las fuerzas españolas del lugar que mandaba el gobernador Pedro de Cevallos acabó con el hundimiento en llamas del buque insignia británico y la muerte de su comandante.

“El próximo susto para la colonia –afirma el autor– provino no de una expedición sino de un libro”. Se refiere a la obra del padre jesuita Thomas Falkner, publicada en Londres en 1774, donde se recomendaba a las autoridades inglesas el establecimiento de un puerto y de colonias sobre la costa patagónica. El libro recrea brevemente otras influencias y propuestas, entre las que incluye finalmente los informes del revolucionario venezolano Francisco Miranda y el pedido de auxilio británico para su causa. El tema por influir directamente sobre la decisión de Popham y la actuación del gobierno británico es tratado con especial atención.

Las últimas páginas de esta primera parte del libro están dedicadas a la actuación de los comandantes Beresford y Whitelocke, las derivaciones políticas de sus procederes y las consecuencias de orden social y militar que pesaron sobre ellos.

La segunda parte integra en su totalidad el diario de viaje del teniente coronel Lancelot Holland. Son dos cuadernos de notas (segundo y tercero) que

describen por día sus experiencias personales más salientes. El primero de ellos resulta de escasa relevancia en lo que respecta a la invasión; el otro, más extenso, revela datos de interés y menos conocidos. La obra se cierra con un apéndice que contiene una carta de Holland dirigida a lord Cathcart con detalles de la segunda invasión y la copia de un informe enviado por Craufurd al general Whitelocke.

Aunque sin grandes aspiraciones, este trabajo es un aporte preciso a los vastos estudios vinculados con el tema, por lo que resulta bienvenida esta reedición del libro de Graham-Yooll.

GUILLERMO ANDRÉS OYARZÁBAL

HILDA RAQUEL ZAPICO (Coord.), *De prácticas, comportamientos y formas de representación social en Buenos Aires (siglos XVII-XIX)*. Bahía Blanca, Universidad Nacional del Sur, 2006.

La lectura de esta obra colectiva nos introduce en la historia de la cultura urbana de la ciudad de Buenos Aires en los años de la colonia. Cada capítulo, escrito por diferentes autores, está dedicado a diversos temas agrupados en tres áreas generales: “Poder y Sociedad”, “Orden y control social” y “Actores y redes sociales”. Los investigadores de la Universidad Nacional del Sur presentan, de este modo, el marco político-administrativo de la vida en la ciudad porteña.

El primer artículo, titulado “Geografía política y espacios de poder: acciones y reacciones del Cabildo porteño en la época tardo colonial (1776-1810)”, propone el estudio del Ayuntamiento de Buenos Aires desde dos perspectivas: un análisis “micro” que aborda la perturbación en el escenario político ante la transformación de la ciudad en capital virreinal; y un estudio “macro”, que contextualiza las controversias surgidas en relación al beneficio que aportaban a la Corona española. Laura del Valle, quien escribe este capítulo, señala que la creación del Virreinato del Río de la Plata significó un acontecimiento central porque “...no sólo abrió las puertas al ingreso de un aluvión de nuevos funcionarios e instituciones”, sino que también tuvo “...repercusiones políticas derivadas de esta situación”.

En “Élites rioplatenses, sistema representativo y Cabildo (1810-1827): el vocabulario político”, Rubén Salas explora la historia de las ideas y de las instituciones políticas de Buenos Aires, con especial énfasis en los debates sobre las formas de gobierno ocurridas entre 1816 y 1827. Su objetivo manifiesto